
ATA DA 34ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XV PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 02/12/2017. 2 

 3 
Aos dois dias do mês de dezembro de dois mil e dezessete, com início às 09 horas, realizou-se 4 
a 34ª Plenária do XV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG). Estiveram 5 
presentes os Conselheiros Efetivos: Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, Cláudia 6 
Natividade, Délcio Fernando G. Pereira, Eriane Sueley de Souza Pimenta, Érica Andrade 7 
Rocha, Felipe Viegas Tameirão, Leila Aparecida Silveira, Letícia Gonçalves, Madalena Luiz 8 
Tolentino, Mariana Lúcia Ferreira Tavares, Odila Maria Fernandes Braga, Stela Maris Bretas 9 
Souza e Túlio Louchard Picinini Teixeira, e os Conselheiros Suplentes Ernane Gonçalves 10 
Maciel, Filippe de Mello Lopes, Flávia Gotelip Corrêa Veloso, Marília Fraga Cerqueira Melo, 11 
Reinaldo da Silva Júnior, Rita de Cássia de Araújo Almeida, Roseli Aparecida de Melo, Vilene 12 
Eulálio Magalhães, Waldomiro Epifânio Bueno Salles e Yghor Queiroz Gomes. Quórum de 13 
Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quórum dos Conselheiros Efetivos presentes, 14 
totalizando 13 (treze), tendo o Plenário elevado à condição de conselheiro efetivo as(os) 15 
conselheiras(os) Ernane Gonçalves Maciel e Filippe de Mello Lopes. Justificativas de 16 
ausência: Dalcira Ferrão, Márcia Mansur Saadallah, Paula Lins Khoury, Robson Rocha de 17 

Souza, Solange Nunes Leite Batista Coelho, justificaram ausência. Assuntos tratados: 18 
Comissão de Título de Especialistas: Conselheiro Felipe Tameirão encaminhou parecer de 19 
concessão de 15 (quinze) títulos de especialista sendo 05(cinco) títulos de especialista em 20 
Neuropsicologia por determinação judicial; 6(seis) em Psicologia do Trânsito por determinação 21 
judicial; 1(um) em Psicologia em Saúde; 1(um) em Psicopedagogia por determinação judicial; 22 
1(um) em Psicologia Organizacional e do Trabalho por determinação judicial e 1(um) em 23 
Psicologia Clínica por determinação judicial e indeferiu 1(um) pedido de  concessão de título de 24 
especialista por conclusão de Mestrado em Saúde Pública e Doutorado em Ciências em 25 
Engenharia de Sistemas e Computação, uma vez que a Resolução CFP Nº 013/2007 indica 26 
especialização lato sensu na área. Deliberação: O XV Plenário aprovou e assinou os 27 
pareceres pela concessão de 15(quinze) títulos de especialista e o indeferimento de 1(um) título 28 
de especialista. Reunião GT Nacional de Laicidade e Psicologia: Conselheiro Reinaldo Júnior 29 
informou que participou da Reunião Telefônica do GT Nacional de Laicidade e Psicologia no dia 30 
22/11. O Conselheiro informou que na reunião apresentou a proposta deliberada em Reunião 31 
Plenária Ordinária de Novembro/2018 de discussão com o Plenário sobre o tema, o que foi bem 32 
aceito por todos os CRPs. Na oportunidade o Plenário ressaltou que já houve uma reunião com 33 
a plenária no passado, no entanto, por ser tema novo e pouco discutido, sendo necessário mais 34 
encontros de qualificação da discussão e confirmou a atividade para a Reunião Plenária 35 
Ordinária de Fevereiro/2018. Sugeriu os nomes dos psicólogos José Henrique Lobato Vianna 36 
(CRP-RJ), Diemerson Saqueto (CRP-ES) além da da Conselheira Sandra Elena Spósito que já 37 
havia sido indicada. A Conselheira Cláudia Natividade indicou o nome de Maressa Miranda que 38 
termina agora uma tese sobre a relação religião e estado que poderá ajudar nas discussões. 39 
Depoimento Especial – Documento do GT Nacional: Conselheira Madalena Tolentino fez a 40 
leitura recomendações no documento produzido pelo GT Nacional Escuta Psicológica de 41 
Crianças e Adolescentes para apresentação na APAF de Dezembro/2017 que tem duas 42 
posições uma favorável a participação de psicólogas(os) no depoimento especial e a outra que 43 
não recomenda a participação do psicóloga(o). Sugeriu defender na APAF que seja aprovado a 44 
não recomendação da participação do psicólogo na escuta especial. Comissão de Saúde 45 
Mental, Álcool e outras Drogas: Conselheiro Filippe de Mello informou que a Colaboradora 46 
Conceição Novaes, representante do CRP-04 no Conselho Estadual Antidrogas de Minas 47 
Gerais, participou da reunião da Comissão Saúde Mental, Álcool e outras drogas e solicitou a 48 
indicação de nome de suplente para o CONEAD-MG, visto que está sozinha na representação. 49 
Conselheira Odila propôs que o nome seja de profissional de Belo Horizonte para ter 50 
proximidade com as discussões. Foram sugeridos os nomes do psicólogo Anderson Nazareno 51 
Matos e da psicóloga Raquel Martins Pinheiro. Deliberação: O XV Plenário aprovou a 52 
indicação do nome da psicóloga Raquel Martins Pinheiro como 1ª opção e na impossibilidade 53 
da mesma o psicólogo Ânderson Nazareno Matos. Apresentação de pacientes no Instituto Raul 54 
Soares: Conselheiro Filippe de Mello informou que o Instituto Raul Soares formalizou nova 55 
minuta para recebimento de estudantes da disciplina Psicopatologia para apresentação de 56 



pacientes e diante disto propôs reapresentar a Nota “Por uma Prática de Ensino em Psicologia 57 
sem Manicômios” às Clínicas-Escolas e Hospitais e imprimir a mesma para distribuição no 58 
Encontro de Bauru:30 anos de luta por uma sociedade sem  manicômios a ser realizada nos 59 
dias 08 e 09/12/2017. Deliberação: O XV Plenário aprovou o reenvio da Nota produzida e a 60 
impressão de 2000 cópias da Nota para o Encontro de Bauru. Gerência Financeiro-Contábil: 61 
Conselheiro Tesoureiro Túlio Picinini informou que o Gerente Financeiro-Contábil José Silvério 62 
está afastado por licença médica e ressaltou a necessidade de substituição do mesmo durante 63 
o período. Esclareceu que ocorreu o processo de entrevista na quarta-feira 29/11 com 3(três) 64 
profissionais e chegou-se ao consenso na Diretoria pelo nome do Contador Gustavo Lopes 65 
Penzin e apresentou o nome para aprovação pelo Plenário. Deliberação: O XV Plenário 66 
aprovou por unanimidade a indicação e contratação do Contador Gustavo Lopes Penzin para a 67 
função de Gerente Financeiro-Contábil com carga horária de 40h e salário de R$7.802,43. 68 
Planejamento Estratégico: Conselheiro Tesoureiro Túlio Picinini apresentou a prestação de 69 
contas do Planejamento Estratégico dos Objetivos a saber: Objetivo 1- Ser conhecido e 70 
reconhecido pela sociedade e pela categoria e instituições por sua excelência na atuação 71 
destacando a conclusão do novo Portal com lançamento marcado para o dia 06/12/2017 e a 72 
Campanha Saúde Mental e Bem estar a ser lançada em Janeiro/2017 com um vídeo 73 
institucional contendo depoimentos com participação de 6(seis) entrevistadas(os) que falarão 74 
sobre os temas saúde do corpo e lazer; moradia, saneamento básico, transporte e meio 75 
ambiente; trabalho e renda; diversidade sexual e etnia; acesso aos serviços essenciais; 76 
políticas públicas e Direitos Humanos e um fechamento com o posicionamento do CRP-04. No 77 
dia 24/01/2018 acontecerá o Psicologia em Foco com o tema Felicidade na 78 
contemporaneidade. Objetivo 4- Ampliar e melhorar a infraestrutura de Tecnologia da 79 
Informação do CRP-04 e sua governança destacando a instalação do programa corporativo 80 
Spark (comunicação interna a partir de mensagens instantâneas) e a criação de aplicativo (app) 81 
do CRP-04 para funcionamento em celular e tablet. Objetivo 6- Ampliar e aproximar os 82 
processos de atuação de orientação e fiscalização ressaltando a construção de 83 
Procedimento Operacional Padrão/POP inscrição de Pessoa Jurídica; visita técnica ao CRP-SP 84 
para troca de experiências e para conhecer a nova ferramenta (aplicativo) de orientação e 85 
fiscalização. Objetivo 7 – Desenvolver competências técnicas e gerenciais junto as(aos) 86 
Conselheiras(os) e equipe do CRP-04 salientando a conclusão do objeto de licitação para 87 
contratação de consultoria de gestão de pessoas. Objetivo 8- Garantir os recursos físicos e 88 
orçamentários e aperfeiçoar o seu gerenciamento para o alcance dos resultados 89 
institucionais enfatizando a atualização permanente dos dados cadastrais (endereço) no 90 
SISCAFW das(os) profissionais inscritos no CRP e realização de pelo menos 2(duas) 91 
cobranças administrativas e 3 (três) cobranças de anuidade corrente e execução judicial do 92 
maior número possível de débitos. Informou que os demais objetivos não tiveram tempo hábil 93 
para envio da prestação de contas e solicitou o envio pelos responsáveis. Na semana de 94 
Integração será feita a prestação de contas do Planejamento Estratégico às(aos) 95 
funcionárias(os) do CRP-04. Deliberação: O XV Plenário deliberou por solicitar ao Conselheiro 96 
Túlio Picinini agendar reunião com os responsáveis pelos objetivos para alinhamento e 97 
acompanhamento dos Eixos. Reforma da Sede: Conselheiro Tesoureiro Túlio Picinini 98 
apresentou o andamento da reforma da Sede que teve início em Maio/2013 com a aquisição do 99 
11º andar. Em Maio/2014 foi contratada arquiteta Maíra para elaboração do objeto. Já em 100 
Setembro/2014 foi licitada a empresa Renato Melo Engenharia e Arquitetura para elaboração 101 
do projeto básico executivo, sendo que em Junho/2015 foi apresentado o Projeto Básico e em 102 
Dezembro/2015 o aditamento do contrato para licitação da obra. Em Dezembro/2016 a Renato 103 
Melo Engenharia e Arquitetura não teve interesse em renovar o contrato. No XV Plenário em 104 
Janeiro/2017 iniciou-se a Comissão da Reforma da Sede e avaliou o Projeto Básico. Em 105 
Maio/2017 a Comissão de Reforma apontou a necessidade de readequações do projeto 106 
elaborado pela empresa Renato Melo. Recentemente em Setembro/2017 a Comissão de 107 
Reforma definiu o objeto para licitação, apontando como melhor opção a contratação de 108 
empresa de assessoria, planejamento e gerenciamento de obras com perspectiva de reforma 109 
por completo do 6º e 11º andares para Fevereiro/2019. Digitalização do arquivo do CRP-04: 110 
Conselheiro Tesoureiro Túlio Picinini informou que nos últimos quatro anos foi buscado 111 
conhecer as soluções do mercado para organização de arquivos e verificamos se seriam 112 



adequadas às necessidades do CRP-MG para a realização de um processo de Gestão 113 
Documental Arquivístico. Das empresas contatadas e visitadas recebemos quatro orçamentos: 114 
Dataflow: R$64.500,00; Organização Eficaz: R$172.000,00; Documentar: R$295.000,00; 115 
Stoque: R$350.000,00. Nos valores acima estão incluídos custos com planejamento do projeto, 116 
elaboração de instrumentos arquivísticos (tabela de temporalidade e classificação), licença de 117 
uso da tecnologia oferecida. Não estão incluídos nos valores: equipamentos, softwares e 118 
hardwares de terceiros, insumos e mobiliários, digitalização. Em julho/2017 o CRP-04 recebeu 119 
o comunicado de que o CFP estava implantando o SEI! (Sistema Eletrônico de Informações) e 120 
isso seria ampliado para todos CR’s. O CRP-04 já estava em processo de elaboração do objeto 121 
do edital, mas percebeu-se que seria importante conhecer o SEI!. Ocorreu a visita então ao 122 
Tribunal de Justiça de Minas Gerais/TJ-MG e recebidos pelo Gerente de Documentação que 123 
apresentou o Sistema e explicou como foi o processo de implantação do SEI! e quais suas 124 
impressões. Apresentado ao grupo formado para discutir as questões da gestão de 125 
documentos as questões levantadas a partir da visita ao TJ-MG e concluímos que o SEI!, 126 
apesar de não atender a todos requisitos determinados pelos CONARQ (Conselho Nacional de 127 
Arquivo), se apresenta como a alternativa mais viável, por ser gratuita e por ser adotada por 128 
vários órgãos públicos que estão investindo em melhorias considerando todas as normas do 129 
CONARQ para o funcionamento do sistema. Essas melhorias serão replicadas para todas 130 
instituições que adotarem o SEI! A solução encontrada foi digitalizar os dossiês do Psicólogo, 131 
mantendo os originais e descartando as cópias dos documentos listados na resolução do CFP. 132 
Assim terá uma redução no volume de documentos impressos existentes no arquivo Pessoa 133 
Física, que de uma média de 10 folhas por envelope passará a ter uma média de 2 folhas. 134 
COF: Conselheiro Délcio Fernando apresentou os seguintes pontos: 1) Cadastro de Sites: 135 
Conselheiro Délcio Fernando encaminhou parecer favorável de cadastro dos sites 136 
www.dinamarpsc.com.br da psicóloga Dinamar Ribeiro; www.maieuticaclinicapsi.com.br da 137 
psicóloga Kassia Amaral; www.psicologanaaraamim.com.br da psicóloga Naara Amim. Parecer 138 
não se aplica ao site espacoequilibrio.psc.br/site da psicóloga Junara Kele. Solicitaram 139 
cancelamento dos sites psicologovitor.wixsite.com/psicologo/psicologo do psicólogo Vitor 140 
Márcio; www.psicologoonlinemendes da psicóloga Rita Mendes e 141 
www.psicologalorenakarina.com.br da psicóloga Lorena Karina.   Deliberação: O XV Plenário 142 
aprovou e assinou os pareceres. 2) Nota de Repúdio da ABRAPSO Núcleo Divinópolis: 143 
Conselheiro Délcio Fernando informou que o Núcleo Divinópolis da Associação Brasileira de 144 
Psicologia Social/ABRAPSO emitiu Nota de Repúdio contra psicóloga que ministrou palestra na 145 
Câmara de Dirigentes Lojistas/CDL de Divinópolis-MG com o tema "Liderança de Impacto: 146 
Baseado no filme Tropa de Elite", ocorrida em Novembro/2017. Na nota, o núcleo ABRAPSO 147 
de Divinópolis se mostra preocupando com a crescente onda de defesa e propagação de 148 
diversas formas de violência no discurso da sociedade brasileira, em especial da sociedade 149 
divinopolitana. De acordo com a avaliação da COF o fato de o filme Tropa de Elite ter sido 150 
associado a uma discussão de liderança não necessariamente incidiria numa ação de 151 
orientação e fiscalização.  O conselheiro Felipe Tameirão também avaliou que não viu 152 
elementos para fiscalização à psicóloga e propôs conversar com os membros do Núcleo da 153 
ABRAPSO de Divinópolis e buscar uma aproximação do grupo e, na oportunidade tratar desta 154 
Nota. Deliberação: O XV Plenário aprovou a realização de uma conversa das(os) 155 
Conselheiras(os) da Subsede Centro-oeste com o Núcleo da ABRAPSO Divinópolis para 156 
discussões coletivas de ações. COE: Conselheira Letícia Gonçalves apresentou os seguintes 157 
pontos: 1) Representação 011/16: Apresentação do processo para nomear relator para Pedido 158 
de Reconsideração. Deliberação: O Conselheiro Filippe de Mello Lopes foi nomeado relator. 2) 159 
Representação 009/16: Apresentação do relatório com proposta de instauração de processo 160 
ético. O Plenário aprovou com 17(dezessete) votos a favor. Deliberação: Dar ciência às partes. 161 
3) Representação 019/16: Apresentação do relatório com proposta de exclusão liminar da 162 
denúncia. O Plenário aprovou com 17(dezessete) votos a favor. Deliberação: Dar ciência às 163 
partes. 4) Representação 013/17: Apresentação do relatório com proposta de exclusão liminar 164 
da denúncia. O Plenário aprovou com 19(dezenove) votos a favor. Deliberação: Dar ciência às 165 
partes. 5) Solicitação de estagiário e rodízio entre Psicólogas de Referência Técnica: 166 
Conselheira Letícia Gonçalves apresentou a situação da Comissão de Orientação e Ética e 167 
solicitou a contratação de um(a) estagiária(o) para ajudar o setor e o rodízio de psicólogas de 168 
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referência técnica para atendimento de elaboração de relatórios e outras demandas. 169 
Deliberação: O XV Plenário solicitou que seja pautado na Reunião da Diretoria com a Gerência 170 
Técnica agendada para o dia 06/12/2017 e aprovou a contratação de uma estagiária para a 171 
COE. Revisão das Diretrizes Curriculares Nacionais: Conselheira Stela Maris informou que as 172 
atividades de discussão de Revisão das Diretrizes Curriculares Nacionais na Sede e Subsede 173 
serão realizadas em Fevereiro/2018 e no dia 28/02 as teses estaduais deverão ser enviadas. 174 
Foi definido que para as atividades serão feitas inscrição prévias. Somente na Subsede Norte, 175 
em Montes Claros, acontecerá em um local à parte, as demais serão na Subsede. Em relação a 176 
eleição dos delegados serão eleitos em São Paulo no evento Regional Sudeste sendo 20 177 
profissionais e 5 estudantes. Os eventos preparatórios só levantarão teses para o evento 178 
Regional. O texto disparador já está pronto e será enviado pelo CFP. Lei 13.438/2017 – Lei do 179 
Risco Psíquico: Conselheira Stela Maris informou que foi alterado no ECA o artigo 14 Art. 1º § 180 
5º com a nova redação “é obrigatória a aplicação a todas as crianças, nos seus primeiros 181 
dezoito meses de vida, de protocolo ou outro instrumento construído com a finalidade de 182 
facilitar a detecção, em consulta pediátrica de acompanhamento da criança, de risco para o seu 183 
desenvolvimento psíquico”. Comissão Mulheres e Questões de Gênero: Conselheira Cláudia 184 
Natividade informou que em Março/2018 acontecerá Psicologia em Foco Especial com o tema 185 
Mulheres. Propôs uma interlocução com outras Comissões para tratar temas comuns como, por 186 
exemplo, Mulheres e Esporte; Saúde Mental e Mulheres; Mulheres nas Políticas Públicas. 187 
Sugeriu ainda que as Subsedes se articulem discussões com o tema a Mulheres no referido 188 
mês. Seminário Nacional do CREPOP: Conselheira Flávia Gotelip informou que na APAF o 189 
tema CREPOP será discutido. Dois GTs foram criados para retomar o CREPOP (CREPOP 190 
Política Indutora e GT CREPOP). Na reunião Nacional realizada no dia 30/11/2017 em Brasília 191 
foram levantadas pesquisas prioritárias a saber: no 1º Semestres - “Direitos Sexuais e direitos 192 
reprodutivos” e “Comunidades Indígenas, Tradicionais e Quilombolas e Indígenas”. No 2º 193 
semestre 2018 - “Redes de Atenção Psicossocial/RAPS. O CRP-08 não foi. Solicitou levar para 194 
a APAF a defesa destes temas e a retomada do CREPOP. Em relação ao Seminário Regional 195 
de Psicologia e Políticas Públicas – Etapa Sudeste a ideia de Rodas de Resistência foi bem 196 
aceita entre os participantes. A ideia é envolver as temáticas nas atividades das Subsedes 197 
mencionando o Seminário a ser realizado no dia 07 e 08/06/2018 em Belo Horizonte-MG. 198 
Esclareceu que o custeio de palestrantes, cofee break serão feitos pelo CFP. Deliberação: O 199 
XV Plenário deliberou por encaminhar para a Gerência de Comunicação os detalhes dos 200 
Seminários Regionais para organização e logística. CONPAS: Conselheira Érica Andrade 201 
informou que ocorreu a Plena da Comissão Nacional de Psicologia na Assistência Social no dia 202 
25/11/2017 em Brasília-DF. Esclareceu que ela foi muito tranquila. Foi discutido o   Plano de 203 
Trabalho para 2018, sendo proposto a realização de uma Campanha com tema Combate ao 204 
preconceito aos usuários do SUAS” aproveitando para divulgá-la na Conferência Nacional de 205 
Assistência Social. Propôs a realização do Seminário Estadual do SUAS em Abril/2018 que 206 
culminaria com o Seminário Regional do SUAS Sudeste em Julho/2018. Após discussão pelo 207 
Plenário foi sugerido em 2018 juntar os temas ligados ao SUAS ao evento do CREPOP e em 208 
2019 realizar o Seminário Estadual do SUAS. Será levado a discussão para a Executiva do 209 
CONPAS para conversar com o CREPOP Nacional. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a 210 
reunião, e eu, Felipe Viegas Tameirão, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será 211 
assinada por mim e pelos demais presentes. Belo Horizonte, 02 de dezembro de 2017. 212 



 


